
■ 四川：

加强对预制菜生产、运输、贮存全链条监管执法

6月2日，四川省人大常委会召开《四川省食品
安全条例》（以下简称《条例》）新闻发布会。

《条例》中对预制菜的定义是：预制菜是指将一
种或多种食材，经预加工或预烹调制成的成品或者
半成品。

《条例》指出，县级以上地方人民政府市场监督
管理部门应当加强对预制菜生产、运输、贮存、销售、
加工等环节的全链条监管，具体监管办法由省人民
政府市场监督管理部门制定。

下一步，四川将制定实施四川省预制菜生产许
可审查方案、四川省预制菜生产企业监管指南等，加
强对预制菜生产、运输、贮存、销售、加工等环节的全
链条监管执法。同时，加强中央厨房预制菜监管，推
动形成集约化、标准化的操作模式。推进集中采购，
严格进货查验和索证索票，保障原材料安全，规范加
工制作、加强产品检验、统一包装等，保证食品安全。

■ 北京市海淀区：

发布全国首个《预制菜食品安全倡议》

今年3月，北京市海淀区市场监管局联合海淀
区人民检察院，共同组织召开预制菜食品安全研讨
会。会上，海淀区市场监管局、区人民检察院、农业
农村部食物与营养发展研究所共同发起了全国首个

《预制菜食品安全倡议》，倡导相关食品企业从规范
供应链管控、严格进货查验、建立预制菜贮存及使用
过程制度规范等方面加强食品安全管控。

倡议书中，倡议各企业，要规范供应链管控，选
择的预制菜供货者应具有相关合法资质；要严格进
货查验，餐饮服务经营者采购预制菜，应当查验供货
者的许可证和食品出厂检验合格证或者其他合格证
明文件，建立食品进货查验记录制度，记录和凭证保
存期限不得少于产品保质期满后六个月；建立预制
菜贮存及使用过程制度规范；自制半成品预制菜销
售的餐饮服务单位应采取必要措施确保食品安全；
鼓励餐饮服务经营者和外卖平台公示预制菜的使用
信息。

在倡议书最后，附上了餐饮企业公示内容的范
例。范例中，对预制菜中使用到的粮油、调料、肉类、
奶制品等逐一列出，并在其后标示出这些单项的供
货商信息。
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近日，江西赣州蓉江新区多名中小学
生家长发布视频，抱怨当地给学生统一配
送的午餐存在速度慢、质量差、口感不佳
等问题。其中一位家长还在视频中晒出
午餐，称孩子反馈餐食中的肉非常咸，菜
叶发黄，腐竹很酸，孩子根本吃不下。

视频中可以看到，很多孩子并没有吃
完饭菜，餐盒内饭菜剩下了大半。

据家长反映，在学生家长自发组成的
“抵制预制菜”交流群中，有几位家长反馈
孩子吃完学校餐食后出现了腹泻等情况。

在江西广播电视台都市频道网络问
政平台“赣问”栏目中，有家长就此事提出
质疑，赣州蓉江新区社会事务管理局回复
称，该餐食由中央厨房统一配送，将停止
对全区幼儿园中央厨房配餐。但目前蓉
江新区的中小学仍然实行中央厨房配餐
制度。

赣州市教育局一位工作人员告诉记
者，她对此事并不知情，并称将沟通领导
后回复，但直至发稿前，记者并未收到任
何信息。

虽然中央厨房并不等同于预制菜，但
却由此事引发了一场关于“如何看待预制
菜进校园”的讨论。

有不少网友反映，在不少地方预制菜
进入校园已是普遍现象，还有网友直接晒
出学校家长群内发的“预制菜”订购信息，
其中包括详细的菜单和配料表，菜单上清
楚地标注着“预制菜”三个字，且配料表中
不乏添加剂。

中国教育科学研究院研究员储朝晖
表示，学校食堂的基本原则是为学生提供
有营养且口感丰富的应季餐食，以保障学
生的健康和正常发育。而预制菜的加工
流程更加复杂，不少存在过度加工，一些
甚至含有一定的添加剂。“新鲜的食物肯
定比预制菜更健康。”他说。

北京德和衡（上海）律师事务所律
师秦辉表示，无论是从我国《民法典》

《未成年人保护法》《消费者权益保护
法》的立法宗旨，还是从《食品安全法》
来看，与预制菜相关的法律规定并不完
善，现阶段仓促将预制菜引入学校既悖
离法律的立法原意，也容易引发家长对
学校误解。

食品安全之忧

事实上，除了赣州，已有不少地方的
学校决定引入或已经引入了预制菜。

例如，在8月28日湖北省江陵县公共
资源交易中心发布的《江陵县教育局江陵
县学校食堂预制菜配送服务（二次招标）
公开招标公告》中显示，该县计划花费
3000万元采购预制菜配送服务。

同时，自9月份开学以来，一些学校的
老师通过班级群发布通知，告知学校食堂
不再提供餐食，改由合作的餐饮公司提供
预制菜，家长可以自行选择是否缴费，让
孩子食用预制菜。

除了幼儿园、中小学，一些大学食堂
也采用了预制菜。近日，有网友发布的视
频显示，武汉大学某食堂一档口直接使用
预制菜料理包为学生提供餐食，食堂工作
人员甚至不需要用锅加热餐食，直接用开
水将料理包烫热后就装盘端给学生。

在预制菜进入校园之后，公众最担心
的莫过于健康与卫生问题。

9 月 8 日，有网友反映江苏省无锡市
连元街小学午餐使用过期食材。该网友
发布的照片显示，学校当日提供的“精选
牛柳”外包装上印刷的日期是 2021 年 11
月 19 日，保质期为 12 个月，已经过期 10
个月，生产厂家为无锡尚口香食品有限
公司。

不过，无锡市惠山区市场监管局发布
的调查通报显示，负责送餐的员工因上班
迟到，“省时间、图方便”将历史图片错误
上传，不存在使用过期食材行为。

据企查查数据，2019 年，无锡尚口香
食品有限公司因在一次现场检查中，被发
现有未标生产日期的“普通职工餐（牛排
头子）”及超过保质期的“小精肉（黑椒）”2
种食品，被没收标签不符合规定的牛排头
子2000公斤，并被罚款20.9万元。

9月9日，一位来自沈阳的网民在人民
网“领导留言板”栏目上留言称，他的孩子
刚上小学就遇到了预制菜问题。他说，开
学没几天就有学生因为吃到拉肚子而不
能上学，孩子回来说饭菜不好吃，有家长
到学校试吃后发现，大米饭都是隔夜陈米
剩饭。该网民希望教育局和相关领导能

够重视并及时解决这个问题。
值得注意的是，由于一些学校因为采

用预制菜当餐食，不少家长不得不在午餐
时段选择给孩子送饭。

从一些由家长发布在社交媒体上的
视频中可以看到，由于家长不能进入校
园，且校园中食堂关闭后没有就餐的地
方，学校门口挤满了送餐的家长，不少学
生只能在校门口蹲或站着，就着家长手中
的餐盒快速吃午餐。

事实上，关于预制菜进入校园的问
题，公众意见一直存在分歧。一方面，一
些家长和公众对预制菜的食品安全和营
养价值持质疑态度，担心长期食用预制菜
会对孩子的健康有不利影响。另一方面，
也有人认为不应一刀切地取消预制菜进
校园，而是应提供多种供餐方式，让家长
和学生有更多选择的权利。

广东碧桂园实验学校小学校长陈钱
林告诉记者，他反对预制菜进入校园。他
认为，预制菜是一个新事物，对人的健康
影响尚未得知，“绝对不能在孩子们身上
做实验”。

21世纪教育研究院院长熊丙奇表示，
对于未成年学生而言，他们的饮食安全直
接关系到身体发育和健康，因此，在引入
预制菜之前需要进行科学论证和评估，检
测是否符合学生营养要求。他说，如果不
能解决这些问题，草率地引入校园必然会
遭到学生家长的反对。

中国烹饪协会有关负责人表示，预制
菜可以进行标准化、工业化、规模化生产，
实现源头采购，更易实现对原料品质的把
控。但在目前实际操作过程中，预制菜的
食品安全风险仍然存在，时常出现使用劣
质食材、生产不规范、卫生不达标、菜品高
盐高脂肪、包装材料不安全、菜品变质等
情况。

律师：暂不宜销售给学生

在秦辉看来，预制菜在现阶段并不宜
销售给中小学生。

他认为，根据《民法典》的制度设计，
未成年人是限制行为能力人或无行为能
力人，需要得到监护人的全方位特别保

护。因此，是否使用预制菜，是否与学校
或预制菜企业签订买卖合同，需要尊重未
成年人监护人的意见。

他还指出，《未成年人保护法》规定了
对未成年人一整套的综合保护体系，即从
家庭保护、学校保护到社会保护。他说，
如果预制菜作为一种食品可以无一例外
销售给任何人，则《未成年人保护法》所强
调的特殊保护难免落空。

秦辉表示，未成年中小学生作为预制
菜的消费者，应受到《消费者权益保护法》
的充分保护。“学校引入预制菜企业时，是
否让未成年中小学生及其监护人行使知
情权、选择权和公平交易权是非常关键
的。同时，作为类公众企业，预制菜企业
也应履行自身的社会责任。”

关于如何进一步加强学校食堂安全
管理，熊丙奇建议，可以成立由食品和医
疗卫生专家组成的评估委员会，对进校食
品的质量和安全进行评估。此外，除了建
立校长及教师的陪餐制度，他认为还需要
引入家长委员会，加强对食堂的监督。

储朝晖表示，学校除了加强对预制菜
中添加剂的管理，还应明确规定学校食堂
禁止使用的预制菜菜品类别。

秦辉提到，近年来预制菜开始进入监
管部门视野，但相关法律尚未调整跟进。

“不管是学校自办食堂，还是采购外包餐
食，学校都有管理责任，但这种管理责任
的尺度和边界在哪，学校如何有效履行这
种职责，法律并不完善。”

他认为，这需要市场监督管理局、教
育主管部门携手合作，需要《食品安全法》
或《食品安全法条例》有针对性地围绕预
制菜作出相应规范。

“在法律作出修改之前，建议有关部
门及时出台预制菜生产和销售标准，早日
对预制菜进行规范，真正促进预制菜产业
的健康发展。”秦辉说道。

尤为值得注意的是，针对预制菜行
业，当下虽然各地方政府、行业团体、企业
纷纷出台一系列标准，对预制菜的生产、
加工、质量等提出相关规定，但是当前预
制菜行业仍缺乏国家级的行业标准，统一
的标准体系亟待建立。

（据中国新闻周刊）

@赵宏民：最近预制菜进校园的事引发
热议，很多家长坚决反对，甚至辞职给孩子
送饭。其实，不只是校园，预制菜已经普及
到社会的方方面面，比如全家便利店的盒饭
三明治等。预制菜的优劣势也很明显，我们
常吃的泡面、盒饭甚至各种腌制咸菜等，都
可以被看作是预制菜，的确很方便。但是，
相对于现炒现做的饭菜，预制菜也面临着很
多未知的风险，这需要一套针对于此的相关
规定进行监督管理。

@叶艾茂：除了中高端餐饮，现在大众
餐饮普遍有预制菜的影子，不然价格和人工
成本下不来。不过，我对预制菜进校园是持
谨慎态度的，尤其是中小学，孩子们还不懂
维护自己权益，营养和卫生是关键。

■■ 记者记者 王杏王杏 整理整理

近日近日，，““预制菜进校园预制菜进校园””话题引发网友热话题引发网友热
议议。。学生们正处于长身体阶段学生们正处于长身体阶段，，预制菜的营预制菜的营
养价值怎么样养价值怎么样？？食品安全如何保障食品安全如何保障？？这些问这些问
题难免让家长们有所焦虑和质疑题难免让家长们有所焦虑和质疑。。

预制菜在一定程度上为人们提供了一种预制菜在一定程度上为人们提供了一种
方便方便、、快捷的餐饮解决方案快捷的餐饮解决方案，，为何为何““预制菜进预制菜进

校园校园””令人谈及色变呢令人谈及色变呢？？这首先在于家长们这首先在于家长们
担忧预制菜的品质以及运输担忧预制菜的品质以及运输、、储藏过程中可储藏过程中可
能存在的食品安全问题能存在的食品安全问题，，更担忧预制菜在营更担忧预制菜在营
养方面无法保障养方面无法保障。。人们可以选择为了方便快人们可以选择为了方便快
捷偶尔吃吃预制菜捷偶尔吃吃预制菜，，但恐怕不会有谁愿意但恐怕不会有谁愿意““天天
天吃天吃””，，更难以接受让孩子更难以接受让孩子““顿顿吃顿顿吃””。。预制菜预制菜

悄然进校园更让家长们愤愤不平的是悄然进校园更让家长们愤愤不平的是，，这样这样
侵犯到了家长和学生们的知情权侵犯到了家长和学生们的知情权。。同时同时，，预预
制菜如果悄悄代替学校其他供餐方式制菜如果悄悄代替学校其他供餐方式，，也变也变
相剥夺了学生和家长的选择权相剥夺了学生和家长的选择权。。

20192019年年44月月，，教育部教育部、、国家市场监管总局国家市场监管总局
和国家卫健委联合发布实施的和国家卫健委联合发布实施的《《学校食品安学校食品安
全与营养健康管理规定全与营养健康管理规定》》明确要求明确要求，，学校在食学校在食
品采购品采购、、食堂管理食堂管理、、供餐单位选择等涉及学校供餐单位选择等涉及学校
集中用餐的重大事项上集中用餐的重大事项上，，应当听取家长委员应当听取家长委员
会或者学生代表大会意见会或者学生代表大会意见，，保障知情权保障知情权、、参与参与
权权、、选择权选择权、、监督权监督权。。而在而在20202020年年88月月，，前述前述
三机关发布的三机关发布的《《关于加强学校食堂卫生安全关于加强学校食堂卫生安全
与营养健康管理工作的通知与营养健康管理工作的通知》，》，更是要求学生更是要求学生
餐应搭配多种新鲜蔬菜餐应搭配多种新鲜蔬菜，，学生餐从烧熟至食学生餐从烧熟至食
用间隔时间不得超过两小时用间隔时间不得超过两小时。。显然显然，，预制菜预制菜
也难以达到相关要求也难以达到相关要求。。

预制菜这回走错了预制菜这回走错了““赛道赛道””。。孩子们的餐孩子们的餐
桌无小事桌无小事，，健康健康、、营养营养、、安全必须严加监管安全必须严加监管，，全全
方位保障方位保障，，这是各地要算的这是各地要算的““良心账良心账””，，更关乎更关乎
我们全社会的未来我们全社会的未来。。在条件还不成熟的情况在条件还不成熟的情况
下下，，预制菜是否进校园本不应该成为学校出预制菜是否进校园本不应该成为学校出
给家长的给家长的““判断题判断题””。。对于各地教育部门而对于各地教育部门而
言言，，怎样让校园餐更加营养怎样让校园餐更加营养、、健康健康、、美味才是美味才是
必答题必答题。。孩子们吃什么孩子们吃什么、、怎么吃怎么吃，，学校应当深学校应当深
入调研入调研、、充分听取各方意见充分听取各方意见、、严格审核评估严格审核评估，，
各级监管部门则要对采购各级监管部门则要对采购、、制作制作、、服务等各环服务等各环
节严加监管节严加监管，，明厨亮灶明厨亮灶，，让孩子们健康让孩子们健康、、家长家长
们放心们放心。。

（（据央广网据央广网））

什么什么是预制菜是预制菜？？

预制菜又称为预制调理食品预制菜又称为预制调理食品。。一般指一般指以各类农以各类农、、畜畜、、禽禽、、水产品为原辅料水产品为原辅料，，配以调味料等辅料配以调味料等辅料，，经预选经预选、、调制等工艺加工调制等工艺加工
而成的半成品或成品而成的半成品或成品。。通常预制菜需要在冷链条件下贮存或运输通常预制菜需要在冷链条件下贮存或运输，，供消费者或餐饮环节加工者简单加热或烹饪后食用供消费者或餐饮环节加工者简单加热或烹饪后食用。。
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